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快訊神神州州
首部攀珠峰紀實電影16日上映
香港文匯報訊 內地首部攀登珠峰題材

的紀實電影《喜馬拉雅天梯》，2日晚在
海拔4,300米的西藏拉薩羊八井舉行特別
首映式，預計這部電影將於16日起在全國
各電影院正式上映。
據新華社報道，《喜馬拉雅天梯》拍攝

製作歷時4年，是首部紀錄珠峰攀登全程的
4Ｋ超高清極限紀實電影，鏡頭對準西藏年
輕的登山嚮導和協作們，記錄了他們的生
活和攀登珠峰的全過程。電影製片人雷建
軍說，這批來自農牧區的年輕嚮導、協作
從大山裡走出來，到西藏登山學校學習後
又回到喜馬拉雅山區從事高海拔登山職
業，他們改變了命運，實現了理想。通過
這部電影也可記錄一個正在日新月異變化
着的西藏。

香港文匯報訊 公安部要求全國公安交管
部門嚴管嚴查嚴處佔用應急車道違法行
為，依法追究法律責任，全力保障「生命
通道」安全暢通。
據新華社報道，國慶假期以來，一些

高速公路流量增幅較大，車輛行駛緩
慢，一些路段出現局部交通擁堵。有的
駕駛人不遵守交通法規，佔用應急車道
搶行，阻礙救護車、搶險車、執法車通
行，嚴重影響道路通行秩序，甚至造成
了嚴重後果。
公安部強調，違法佔用應急車道，駕駛

人除將面臨罰款200元處罰，還將一次記
6分，拒不聽從勸阻駛離的，依法拖離，
追究妨礙執行公務責任。

公安部：嚴處佔應急車道行為

香港文匯報訊 國家旅遊局昨晚發佈的
國慶假日旅遊市場信息顯示，當天中國
各景區接待遊客數量持續攀升。
據中新社報道，截至17時，全國納入

監測的 125 個直報景區點共接待遊客
612.06萬人次，同比增長1.54%；門票
收入超過3.45億元人民幣，同比增長
6.83%。國慶假期第三日，中國大部分
地區天氣依然晴好，景區點接待遊客數
量繼續攀升。北京全市監測的180個主
要A級景區接待旅遊者242萬人次，同
比增長2.9%。故宮因國慶限流，當天接
待8.2萬人，同比減少39.2%；而頤和園
則一天內湧入 11.8 萬人，同比增長
36.1%。

國慶三日內地景區遊客逾600萬

據《華西都市報》報道，隨着遼寧丹東港沉船被確認為
致遠艦，有更多的出水文物被發現。由於北方天氣轉

涼，海況複雜，今年對致遠艦的考古調查也將於10月中旬
結束。據悉，在今年的考古調查中，在海底發現了致遠艦將
士的遺骸。「這些遺骸都已不完整了，但這些甲午將士值得
我們所有人敬佩和銘記。」參與此次考古工作的甲午史專家
陳悅說。

出水瓷盤疑為軍官使用
陳悅介紹，本次發現的重要文物，幾乎都位於致遠艦的後
部。「帶有致遠艦艦徽的盤子、格林炮，以及多種私人用品的
出現，都意味着目前正在調查的區域屬於致遠艦的後部。」陳
悅說，瓷盤一般為船上軍官使用，考古隊員也在確認目前正在
調查的區域為致遠艦的軍官艙。
「除了發現遺物外，考古隊員還在軍官艙附近發現了一些
骸骨。」陳悅說，這些遺骨被發現時已不完整，考古隊員們
也格外小心和細心地進行挖掘。「由於在海水中沉睡了120
年，目前還沒有發現將士們的衣物，但在不久前考古隊員發
現了一枚鈕扣。」陳悅說。

殉難官兵屍骨或在船內
有史料記載，1894年9月17日，在甲午黃海海戰中，由鄧

世昌指揮的致遠艦在戰鬥中試圖撞擊敵艦，最終戰沉，艦上
252名官兵，除7人倖存外，其他全部殉難。「當時絕大多數
官兵是隨船沉入海底的，他們的遺骸也應該還在船內。」陳
悅說，這些甲午將士值得我們所有人敬佩和銘記。
據陳悅介紹，目前考古隊已經和相關方面取得聯繫，希望能夠
妥善處理將士的遺骸。甲午海戰中廣乙艦管帶、後擔任濟遠艦管
帶的林國祥四代孫林其浩表示，希望可以建立一座「甲午海戰致
遠艦無名將士墓」以及紀念碑供後人憑弔。

香港文匯報訊 甲午海戰「致遠艦」沉沒120年

後被發現，考古人員在海底發現將士遺骸，大多

已不完整。史料記載，甲午海戰中，艦上252名

官兵，除7人倖存外，其他全部殉難。對於這些遺

骸，甲午海戰中廣乙艦管帶、濟遠艦繼任管帶林

國祥的四世孫林其浩表示，希望可以建立一座

「甲午海戰致遠艦無名將士墓」以及紀念碑供後

人憑弔。

香港文匯報訊 如今在遼寧
丹東的大鹿島上還有一座「甲
午海戰無名將士墓」，甲午海
戰中廣乙艦管帶、後擔任濟遠
艦管帶的林國祥四代孫林其
浩，希望可以為致遠艦上發現
的將士遺骸建立一座「甲午海
戰致遠艦無名將士墓」以及紀
念碑供後人憑弔。對於具體的
位置，林其浩說，可以選在大
鹿島。
據《華西都市報》報道，

1894年9月17 日，這一天甲
午海戰爆發在丹東東港大鹿
島海域。東港舊稱為「東
溝」，中日甲午黃海海戰，
也被史書稱為「大東溝海
戰」。
當年，中日雙方逾20艘戰

艦交戰， 6 艘日艦遭到重
創，而北洋水師中的致遠、
經遠、超勇、揚威四艦沉
沒。除經遠已確定沉沒在距
離大鹿島逾20海里的黑島海
域外，其餘三艦均沉沒在大鹿
島海域。

香港文匯報訊 十一長假進入第三天，遊客的種種不文
明行為在各個景區重複上演並被集中吐槽。不過，今後遊
客再在故宮的文物、古建上亂寫亂刻，短期內很難再進入
故宮了。
據《法制晚報》報道，經歷了裸模宮內拍照、銅缸被屢
次刻字等一系列事件後，故宮博物院院長單霽翔首次回應
表示，諸如亂寫亂刻這種傷害古建和文物的嚴重不文明行
為，遊客將被「拉黑」禁止入宮。
據悉，今年6月，伴隨着實名制購票政策的實施，故宮

建立了黑名單制度。針對肆意加塞、加價出售門票從中牟
利的黃牛、以及在故宮內兜售小商品、發放一日遊小廣告
的人員，勸阻不成的將把其列入黑名單。為此，故宮在每
個窗口都設有監控設施，將定期統計高頻率購票人員，並
進行篩查，對其中能夠確定非法身份人員列入黑名單，禁
止其通過任何渠道購買故宮門票。
「目前已經有2,500多人被納入了黑名單，這些人如果

都混跡在故宮，那對遊客秩序的影響還是很大的。」單霽
翔說，對於小廣告、黑導遊、違法經營，實名制實施以
後，現在這種現象少多了，過去一到「五一」、「十
一」，這些人成群結伙，達到幾十上百人，最多的時候能
有幾百人。

「赦免」期限待定
根據故宮政策，這些進入黑名單的人員，將在一定時間
內禁止再入宮。不過，單霽翔表示，實名制購票和黑名單
制度剛剛實行，目前還沒有想好具體的「赦免」政策，比
如到底是兩年內不得進宮還是三年。不過，肯定不會是
「終身禁入」。畢竟有些是年輕人，隨着成長今後也可能
會有參觀需求，還是應該給這些人機會。

亂寫亂刻遊客短期內禁入故宮

生源下降 專家籲做好教育十三五規劃

此前，網友爆料稱，有人在故宮清宮遺存的大
缸上秀恩愛，不僅刻下兩人的名字還畫心形圖
案。微博一出，立刻引發眾怒。網友呼籲提高違
法成本，加大對這種破壞文物行為的懲處力度。
故宮隨即就此事向公安機關報案，並譴責這是一
種缺乏社會公德的惡劣行為。記者在御花園找到
前不久被刻字的銅缸，儘管經過修復，但仔細辨
認仍能發現痕跡。

據《法制晚報》報道，這已不是故宮銅缸第一
次遭「黑手」，2013年就曾有網友爆料，故宮銅
缸被遊客題字「梁齊齊到此一遊」，引來公眾一
片批評之聲。針對前不久被畫心刻字的大銅缸，
單霽翔表示，目前缸已經修復好了，同時故宮也
加強了警衛。因為故宮隨處都是文物，無論是紅
牆還是黃瓦、缸，不可能裝上萬個監控設備，這
樣不僅成本太高，對景觀、環境也是破壞。主要
還是通過媒體、通過故宮的管理措
施，讓大家自覺遵守社會公德，擔
負 起 保 護 文 化 遺 產 的 責 任 。

■《法制晚報》

銅缸修復後仍可見痕跡
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■考古人員在海底發現將士遺骸。圖為參與水下考古的海上工作平台。 資料圖片

■故宮被刻字的大缸。 網上圖片
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香港文匯報訊 國家郵政局昨日發佈通
知，要求進一步加強寄遞渠道安全管理。通
知還要求，加強對進疆郵件、快件的安全管
理，嚴防被不法分子利用從事涉恐涉爆等違
法犯罪活動。
據中新社報道，9月30日發生在廣西柳城
縣的一起多點爆炸案，已成功偵破。初步查
明，犯罪嫌疑人自製定時爆炸裝置，通過自
己投放和謊稱寄送包裹僱人運送的方式，先
後在多處製造爆炸，致10人死亡、51人不
同程度受傷。
事件發生後，國家郵政局第一時間要求廣
西自治區、柳州市兩級郵政管理部門配合有
關部門開展事件調查核實工作，並密切監測
全行業運行動態。為嚴防不法分子利用寄遞
渠道從事違法犯罪活動，確保寄遞渠道安全
暢通，國家郵政局連夜下發緊急通知，要求
各地郵政管理部門進一步加強寄遞渠道安全
管理工作。
通知督促郵政企業、快遞企業嚴格執行
收寄驗視制度，加強對疑似爆炸裝置、危
險化學品、槍支彈藥、易燃易爆劇毒等物
品的查驗把關，堅決將各類危險違禁物品
堵截在寄遞渠道之外。要切實堵塞安全漏
洞，嚴防被不法分子利用從事涉恐涉爆等
違法犯罪活動。
此外，通知還要求要注重發揮安監信
息系統、視頻監控系統、申訴系統作
用，加強對寄遞渠道安全工作動態的監
測預警，多渠道、多維度、多方位搜集
行業安全信息。

香港文匯報訊 北京市衛生計生委日前介紹，近年
來青年學生感染愛滋病的數量呈逐年增加的趨勢，北
京市試點在大學新生軍訓第一課中講授愛滋病防治知
識。
據新華社報道，北京市衛生計生委委員高小俊介紹，

自9月開學以來，截至9月30日，北京市已經在中國政
法大學、中國石油大學、北京航空航天大學等7所大學
的軍訓基地，開展了9場關於愛滋病防治知識的培訓，
培訓入學新生約1.1萬人。
近年來，北京市愛滋病疫情具有３個特點：一是新

增愛滋病報告病例數字繼續上升，流動人口所佔比例
居高不下。二是經性傳播仍是北京市愛滋病傳播的首
要途徑，2014 年經性傳播的愛滋病病例佔比達到
95％。三是部分愛滋病感染者發現較晚，疫情防控形
勢依然嚴峻。
高小俊表示，北京此次試點在大學新生軍訓第一課中加

入防治愛滋病知識培訓，使防治愛滋病知識得到了有效傳
播。北京市將在總結試點的基礎上，完善有關工作機制，
進一步將大學新生入學愛滋病防治知識培訓制度化、常態
化。

香港文匯報訊 基於日前發佈的《2015基礎教育發展
調查報告》，有專家指出，在適齡人口減少帶來生源人
數下降的趨勢下，我國需要摸清教育的家底，審慎做好
教育十三五發展規劃。
據新華社報道，根據中國教育在線日前發佈的2015基

礎教育發展調查報告，從2004年起，內地小學一年級入
學新生只有1,700萬左右，相較上世紀90年代末每年減
少約800萬人。2014年新生兒童不足1,700萬。「這一系
列統計數字意味着，未來20年內地每年最多只有1,700
萬潛在生源。生源紅利已經沒了，這是所有教育規劃的
基礎。」中國教育在線總編輯陳志文說。
有統計顯示，最近3年，中國高等教育毛入學率增長
了10.6％，達到37.5％，超過了此前8年的增長速度。

「必須清醒看到，高校毛入學率的增長是與招生計劃難以
完成同時存在。」陳志文強調，適齡人口的減少所導致的
招生計劃難以完成不僅在高等教育階段日趨明顯，在中等
職業教育領域也尤為突出。
《2015基礎教育發展調查報告》統計，中等職業教育招

生人數已連續下降5年，明顯低於長期以來堅持的中等職
業教育招生人數不低於高中階段50％的原則線。「除了
適齡人口的根本因素，人們仍未改變的觀念和上大學容
易，都是導致學生和家長放棄職業教育的因素。」陳志
文說，因為招生量較大，生源有限，大多數地區高考錄
取比例都超過了80％，一些省市高達90％以上，這就直
接導致很多學生與家長放棄中職，選擇普高，目的就是上
大學。

京大學新生軍訓授防愛滋知識
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致遠艦海底現將士遺骸
北洋海軍後裔望建墓立碑供人憑弔

■考古現場發現的152毫米副炮彈頭。 資料圖片

■北洋水師致遠艦的考古現場發現的方形舷窗。
資料圖片

■■打撈發現的打撈發現的5757毫米炮彈毫米炮彈。。 網上圖片網上圖片


